

# Bajo el lema "Servicio, compromiso y deber": Felipe VI conmemora su décimo aniversario como rey de España

**1. En la mañana del 2 de junio de 2014,** el presidente de gobierno de España, Mariano Rajoy (PP), anunció que el rey Juan Carlos había decidido abdicar en favor de su hijo Felipe. Aproximadamente a las 13 horas del mismo día, el monarca dio un mensaje por TV en el que explicaba la decisión tomada. Una de sus frases fue: "Hoy merece pasar a la primera línea una generación más joven, con nuevas energías, decidida a emprender con determinación las transformaciones y reformas que la coyuntura actual está demandando y a afrontar con renovada intensidad y dedicación los desafíos del mañana". Hasta ese día, el soberano llevaba 39 años en el trono, después de la dictadura de Francisco Franco. Casi cuatro décadas en que se le destacó por ser un garante de la democracia (sobre todo, tras el intento de golpe de Estado del 23 de febrero de 1981 por parte de algunos mandos militares), pero que en el último tiempo estaban ensombrecidas por diversos escándalos, desde el caso Nóos —en que su hija Cristina terminó en el banquillo de los acusados, y su yerno, Iñaki Urdangarín, preso por delitos de corrupción— a la desafortunada cacería de elefantes en Botsuana y con la que se supo que tenía un romance con la alemana Corinna Larsen. La foto es una de las últimas que se tiene del emérito Juan Carlos I cuando todavía era rey de España, con su hijo como príncipe de Asturias.



QUIPO SOCIEDAD

Ayer, el rey Felipe VI de España (56) cumplió diez años en el trono y lo hizo bajo el lema "Servicio, compromiso y deber". Una década que comenzó diciendo que quería encarnar "una monarquía renovada para un tiempo nuevo", y en la que ha enfrentado diversos desafíos, entre ellos los relacionados a mejorar la reputación y transparencia de la institución; el independentismo catalán, los problemas de su padre, el emérito rey Juan Carlos I (quien ya no tiene causas pendientes con la justicia), y dar continuidad dinástica a través de su hija mayor, la princesa de Asturias, Leonor, que el 31 de octubre cumplió 18 años.

En este camino, la reina Letizia (51), con quien se casó el 22 de mayo de 2004, ha estado a su lado. Con ella ha formado un equipo y, pese a las vicisitudes que toda pareja pueda tener, o los rumores de crisis que cada tanto emergen, casi no hay día en que no asistan a algún compromiso público. Incluso su hija menor, la infanta Sofía (7), también ha comenzado a tener mayor presencia.

Para conmemorar este décimo aniversario ayer se realizaron distintos actos. Entre ellos, en Madrid, se efectuó un desfile militar, la condecoración a 19 ciudadanos y un almuerzo institucional en el Palacio Real, donde distendidamente fue sorprendido por sus hijas, que



**2. El 18 de junio de 2014,** Juan Carlos I firmó su abdicación en forma oficial (en la primera foto, después de ese momento, cuando Felipe compartió con sus padres que pasaron a ser reyes eméritos). Al día siguiente, Felipe, de 46 años, fue proclamado rey ante las Cortes Generales. En la otra, el presidente del Congreso, Jesús María Posada, durante el juramento del rey Felipe VI, y el presidente del gobierno, Mariano Rajoy; y, en la otra, con la reina Letizia y sus hijas, la princesa Leonor y la infanta Sofía. Ese día, las esperanzas de una España unida recayeron en él. Por ese entonces, la monarquía estaba en una crisis reputacional y el desempleo del país era cercano al 25%.

hicieron un brindis en su honor. La jornada fue cerrada con un concierto abierto al público de la Guardia Real; la presentación del violonista libanés Ara Malikian y un video mapping sobre la fachada del Palacio Real con imágenes que resaltarían la historia y el legado de la monarquía de España. Y, desde

hoj se exhibe la muestra fotográfica "Felipe VI 2014-2024. Una década de la historia de la Corona de España" en el mismo palacio.

Aquí, algunos momentos clave del reinado de Felipe VI, quien en la foto superior está junto a su familia para el saludo que hicieron desde el balcón del palacio real.

## 10 PECULIARIDADES POCO CONOCIDAS DE FELIPE VI

1. Su nombre es Felipe Juan Pablo Alfonso de Todos los Santos de Borbón y Grecia.
2. Se dice que su equipo de fútbol es el Atlético de Madrid.
3. En música, Pink Floyd, Shakira, Alejandro Sanz y Mecano estarían entre sus preferidos.
4. Le gusta el cine mudo.
5. Lee bastante ciencia ficción junto a libros científicos y de historia.
6. Entre sus comidas favoritas se cuentan la pasta, el kabab y el jamón serrano.
7. En bebidas alcohólicas se dice que prefiere la cerveza y el gin tonic.
8. En 1996, en Televisión Española presentó el espacio "La España Salvaje", donde mostraba la naturaleza del país.
9. Tiene el récord Guinness al rey más alto del mundo, con 1,97 m.
10. En Antena 3 han asegurado que de niño le costaba despertar para ir al colegio. En "Aneécdotas de oro" (2019), el periodista especializado en realeza, Jaime Peñafiel, dice que Felipe VI sufre de narcolepsia, un trastorno del sueño que genera somnolencia en el día.



## EL PAPEL DE LETIZIA, LA REINA CONSORTE

**3. Próxima a cumplir 52 años** en septiembre, la reina Letizia se ha caracterizado por instalar una agenda propia involucrándose con numerosas causas, entre ellas, la violencia de género y la visibilización de las enfermedades raras, además de realizar viajes fuera de España en solitario de cooperación internacional, entre los que destacan los efectuados a Honduras y El Salvador, en 2017; Senegal, en 2018; República Dominicana y Haití, en 2019 y recientemente a Guatemala. Todo ello sin dejar de lado la estricta educación de sus hijas Leonor y Sofía. En la foto, en febrero de 2020, los reyes en un retrato oficial en el Palacio Real de Madrid.

## SU RELACIÓN CON AMÉRICA LATINA

**5. Sin olvidar que** Juan Carlos de Borbón fue el primer rey español en visitar Latinoamérica, el actual monarca ha estado en casi todos los cambios de mando presidenciales desde 1996 en representación de España, mostrando así su interés por la región. En mayo durante el acto de conmemoración del 25º aniversario de la Fundación Euroamérica,



destacó que más de seis millones de europeos viven en Latinoamérica, casi la mitad de ellos españoles. En la primera foto, los reyes con la presidenta Michelle Bachelet en 2014, durante su visita de Estado, en la cena de gala ofrecida en el Palacio Real de Madrid. En la segunda, en 2018, los soberanos al recibir el presidente Sebastián Piñera y la primera dama, Cecilia Morel, en el Palacio de la Zarzuela. En la tercera, una selfie, después de la asunción de Javier Milei como Presidente de Argentina. En ella, junto al Presidente Gabriel Boric y el Presidente de Paraguay, Santiago Peña (quien inmortalizó el momento), los mandatarios de Ecuador, Daniel Noboa, y Uruguay, Luis Lacalle Pou.



## CATALUÑA Y EL HISTÓRICO DISCURSO DEL 3 DE OCTUBRE DE 2017

**4. Tras un referéndum ilegal** celebrado por los independentistas catalanes el 1 de octubre de 2017, Felipe VI defendió la unidad de España y en un histórico discurso enfatizó el firme compromiso de la Corona con la Constitución y con la democracia, junto a su entrega al entendimiento y la concordia entre españoles. "Mi compromiso como rey con la unidad y la permanencia de España", sostuvo al finalizar sus palabras. José Manuel Cerda, director del Laboratorio de Humanidades USS y doctor en historia medieval, considera que el reinado de Felipe VI, en general, ha sido positivo y destaca que el monarca haya defendido la integridad de España ante los movimientos independentistas. ¿Para el futuro? "Su principal desafío para los próximos años es validar a la monarquía como la institución que una a los españoles, que garantice estabilidad y que se modernice para cumplir su rol político e histórico", comentó a "El Mercurio".



## LA CONTINUIDAD CON LA PRINCESA LEONOR

**6. Al cumplir** su mayoría de edad, el 31 de octubre pasado, y como princesa heredera, Leonor juró lealtad a la Constitución —un acto que garantiza la continuidad de la Corona— en el Congreso de los Diputados. Tras esta ceremonia ella, que está en proceso de su formación militar, ya puede suceder legalmente a su padre, el rey Felipe VI, y convertirse automáticamente en jefa del Estado en caso de ausencia del monarca. Ese día, por lo demás, la princesa recibió el Collar de la Real y Distinguido Orden de Carlos III, que le fue impuesta por el rey Felipe VI y aprobada por el Consejo de Ministros. En la foto, la princesa, el rey y el Presidente de España, Pedro Sánchez.

